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Сколько партии потратили на агитацию

Почему «Единая Россия» не называет своих спонсоров

«Это была самая вялая и неактивная кампания десятилетия»

ТЕМА ДНЯ | Пять дней до выборов в Госдуму с. 4

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
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ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

«Транснефть», экспортирую-
щая 9 млн т нефтепродуктов 
через порты Прибалтики, 
к 2018 году перебросит этот 
объем на российские пор-
ты, заявил глава компании 
Николай Токарев на встрече 
с Владимиром Путиным. Это 
добавит российским портам 
до $36 млн выручки.

«Транснефть» к 2018 году прекра-
тит экспорт нефтепродуктов через 
порты Прибалтики, загрузив рос-
сийские мощности на Балтике. Об 
этом сообщил глава компании Ни-
колай Токарев в понедельник на 
встрече с президентом Владими-
ром Путиным.

«Из строительства, которое 
мы ведем в области нефтепро-
дуктопроводов: в соответствии 
с поручением правительства мы 
переориентируем грузопотоки 
с прибалтийских портов Вент-
спилса и Риги на наши балтий-
ские порты  — это Усть-Луга и 
Приморск, а также на Новорос-
сийск», — заявил Токарев (цита-
та по сайту kremlin.ru).

По словам главы «Транснефти» Николая Токарева, альтернативами портов Вентспилса и Риги должны стать 
Усть-Луга, Приморск и НовороссийскОкончание на с. 9

Окончание на с. 6

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

НЕФТЬ    «Транснефть» переориентирует экспорт на российские порты

В Прибалтику 
ни трубой

РЕФОРМА

Четыре 
вопроса 
о налогах
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ, 
ЯНА МИЛЮКОВА

После сентябрьских выборов 
в Госдуму Минфин может рас-
считать варианты изменения 
основных налогов. Ряд нало-
гов могут повысить, чтобы 
сбалансировать бюджет, но 
произойдет это не раньше 
2018 года.

Правительство вступило в новый 
сезон бюджетной кройки: в усло-
виях тающих резервов и падаю-
щих нефтегазовых доходов власти 
думают о дополнительных источ-
никах поступлений в бюджет. В 
июне «Ведомости» сообщили, что 
чиновники обсуждают «революци-
онную налоговую идею» (повысить 
НДС, снизить страховые взносы), 
в августе федеральный чиновник 
рассказывал РБК, что НДС в рам-
ках большого налогового маневра 
может быть повышен с середины 
2018 года или с 1 января 2019 года. 
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Владимир Кузин,
основатель проекта 
«Котики и люди»

Как заработать 
на антикафе 
для любителей кошек

СВОЙ БИЗНЕС, C. 10

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 13.09.2016) 

$1= 
65,05

€1=
73,20

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
12.09.2016) 983,78 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
12.09.2016, 20.00 МСК) $48,31 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 02.09.2016) $394,3 МЛРД
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Как пневмония Хиллари Клинтон скажется на итогах голосования в США

Предвыборная горячка
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Из-за воспаления легких Хил-
лари Клинтон на несколько 
дней приостановила предвы-
борные мероприятия. Пробле-
мы со здоровьем и корректи-
ровка планов сыграют против 
кандидата в президенты США 
от демократов, уверены экс-
перты.

АЛЛЕРГИЯ СТАЛА 
ПНЕВМОНИЕЙ

Хиллари Клинтон, кандидат в 
президенты США от Демократи-
ческой партии, отменила свои 
двухдневные предвыборные ме-
роприятия в Калифорнии, участие 
в мероприятиях в Неваде остает-
ся под вопросом, сообщает The 
Washington Post. Решение Клин-
тон связано с состоянием здоро-
вья. В воскресенье журналисты и 
зрители заметили, что ей стало 
плохо во время торжественной 
церемонии в Нью-Йорке в память 
о 15-летии терактов 11 сентября. 
Как сообщили американские СМИ, 
Клинтон покинула мероприятие 
досрочно и чуть не упала, садясь 
в машину. После недолгого отдыха 
в доме дочери Клинтон отправи-
лась в свой дом, а представитель ее 
штаба заявил, что ей стало плохо 
от «перегрева». Однако вечером 
личный врач кандидата Лиза 
Бардак заявила, что у Клинтон 
пневмония.

Болезнь Клинтон вновь прово-
цирует вопрос о состоянии здо-
ровья кандидатов, пишут The 
New York Times и The Washington 
Post. Они отмечают, что в нынеш-
ней кампании о состоянии здоро-
вья кандидатов известно гораздо 
меньше, чем в предыдущих.

В прошлом году оба основ-
ных кандидата — и Клинтон, и 
Дональд Трамп, кандидат от Ре-
спубликанской партии, — обна-
родовали отчеты о состоянии 
здоровья. Однако их отчеты, за-
нявшие не больше двух страниц, 
не идут в сравнение с отчетом, ко-
торые кандидаты публиковали в 
прошлом. Так, Джон Маккейн в 
2008 году обнародовал отчет из 
1000 страниц.

ЧТО ИЗВЕСТНО О ЗДОРОВЬЕ 
КАНДИДАТОВ

Недомогание Клинтон предста-
вители Республиканской пар-
тии заметили несколько недель 
назад, обратив внимание на ее 
кашель. Представители демокра-
тического штаба тогда говорили, 
что у экс-госсекретаря сезонная 
аллергия.

Как объясняется в воскресном 
заявлении врача Клинтон, 68-лет-
няя госсекретарь страдала аллер-
гическим кашлем и только после 
консультации с врачом в пятницу 
выяснилось, что у нее пневмония, 
которую начали лечить антибио-
тиками.

Инцидент на траурной цере-
монии врач Бардак объяснила жа-
рой, приемом антибиотиков вкупе 
с обезвоживанием.

CNN отмечает, что во время сво-
ей работы госсекретарем Клинтон 
совершала длительные поездки и 
сохраняла хорошее здоровье. В от-
чете 2015 года ее врач Бардак писа-
ла, что у Клинтон гипотиреоз (не-
достаток гормонов щитовидной 
железы) и сезонная аллергия. В про-
шлом, в 1998 и 2009 годах у нее был 
тромбоз вен, в 2009-м она сломала 
локоть, а в 2012-м у нее было сотря-
сение мозга. В 1998 году ей реко-
мендовали принимать препараты 
для разжижения крови, чтобы пре-
дотвратить образование тромбов.

О здоровье 70-летнего Дональ-
да Трампа известно гораздо мень-
ше. В 2015 году его лечащий врач 

выпустил письмо, в котором указа-
но, что Трамп может стать «самым 
здоровым человеком, который был 
бы выбран президентом».

На прошлой неделе Трамп зая-
вил, что готов опубликовать пол-
ный медицинский отчет, если 
Клинтон сделает то же самое.

Вряд ли со здоровьем Клин-
тон что-то критическое. Если бы 
в целом были серьезные опасе-
ния, то ее как выдвиженца аме-
риканского истеблишмента не 
выдвинули бы, а нашли замену, 
уверен Дмитрий Суслов, заме-
ститель директора Центра ком-
плексных европейских и меж-
дународных исследований НИУ 
ВШЭ, программный директор 
международного дискуссионно-
го клуба «Валдай».

КАК ОТРАЗИТСЯ 
НА КАМПАНИИ

Пока соперник Клинтон решил не 
зарабатывать политических очков 
на ее болезни. Республиканский 
кандидат проинструктировал 
своих помощников и участников 

предвыборной кампании, чтобы 
они не писали ничего негативного 
о болезни Клинтон в социальных 
сетях, сообщил СNN со ссылкой на 
источники в избирательном штабе 
Трампа.

Ранее он и его сторонники не 
раз обвиняли Клинтон в том, что 

Если вдруг Клинтон по причине этой болезни 
или какого-то другого несчастного случая 
будет вынуждена сойти с дистанции, 
Демократическая партия проведет 
съезд и выберет ей замену

   Берни Сандерс по ходу праймериз Демократической партии был единственным серьезным конкурентом Хиллари Клинтон. В июле 2016 года 
он признал, что проигрывает своей сопернице, и снялся с выборов. В случае если Клинтон по состоянию здоровья не примет участия в выборах,  
75-летний социал-демократ по решению съезда партии может заменить ее. На фото: Клинтон и Сандерс, 12 июля 2016 года
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по состоянию здоровья она не 
может быть успешным президен-
том. Так, бывший мэр Нью-Йор-
ка Рудольф Джулиани несколько 
раз атаковал Клинтон за то, что 
она выглядит «уставшей» и «боль-
ной». Клинтон заявляла в ответ, 
что все инсинуации о ее здоровье 
являются воплощением «теории 
заговора».

Согласно последнему опросу 
Washington Post и ABC-news, в це-
лом по стране Клинтон поддержи-
вают 46% избирателей, а Трампа — 
41%. Однако разрыв между ними 

сокращается в некоторых неопре-
делившихся штатах.

До сих пор все вопросы о здо-
ровье Клинтон рассматривались 
через призму заявлений ее про-
тивников, которые сама она на-
зывала «теорией заговоров». Но 
сейчас фактически эта теория по-
лучает подтверждение — таким 
образом, критики политика по-
лучили козырь, говорит Юрий Ро-
гулев, директор Фонда изучения 
США имени Франклина Рузвель-
та. Он обращает внимание на то, 
что воспаление легких в возрасте 

Клинтон переносится не так про-
сто, как в более молодом, и требует 
соблюдения определенного режи-
ма, что может привести к серьез-
ным корректировкам графика, 
а это на данном этапе кампании 
(за два месяца до ее завершения) 

крайне нежелательно и может 
сыграть в пользу Трампа. Сейчас, 
по замечанию Рогулева, наступа-
ет самая интенсивная часть кам-
пании: на 26 сентября намечены 
первые дебаты между Клинтон 
и Трампом, поэтому любые про-

блемы у Клинтон могут сыграть не 
в ее  пользу.

Помимо Клинтон у Трампа 
есть и другие соперники. В выбо-
рах  участвуют либертарианец Гари 
Джонсон, Джилл Стейн от «зеле-
ных» и Даррел Кастл от Конститу-
ционной партии.

«Разговоры о здоровье Клин-
тон будут раздуваться и использо-
ваться штабом Трампа в качестве 
орудия по ее торпедированию. 
Сейчас в связи с болезнью эти 
обвинения будут усиливаться и 
использоваться и могут прине-
сти Трампу несколько дополни-
тельных процентов рейтинга, но 
в целом на кампании это не ска-
жется», — уверен Суслов. Многое 
будет зависеть от трех раундов 
дебатов: если Клинтон будет в хо-
рошей форме, то ей удастся оты-
грать эти небольшие потери, го-
ворит эксперт.

Если вдруг Клинтон по при-
чине этой болезни или какого-то 
другого несчастного случая будет 
вынуждена сойти с дистанции, Де-
мократическая партия проведет 
съезд и выберет ей замену, одна-
ко в этом случае новый кандидат 
вряд ли сможет одержать победу 
над Трампом, говорит Суслов.

 Как отмечает Bloomberg, ин-
формация о болезни Клинтон 
обеспокоила аналитиков, по-
скольку состояние здоровья обо-
их кандидатов, которым около 
70 лет, может привести к негатив-
ной реакции рынков. Представи-
тель Recon Capitals Partners Кевин 
Келли заявил, что ситуация доста-
точно сложная, поскольку рынок 
в целом уверен в победе Клин-
тон на выборах, а неожиданные 
изменения могут привести к из-
менениям в настроениях. В то же 
время представитель RBC Capital 
Markets Джонатан Голуб указал, 
что надо быть очень осторожным 
и не пытаться сразу делать вывод 
из последних новостей. «Значе-
ние имело бы, если бы появилась 
информация о том, что состояние 
здоровья Клинтон катастрофич-
но», — отметил он. 

Дональд Трамп проинструктировал своих 
помощников и участников предвыборной 
кампании, чтобы они не писали ничего 
негативного о болезни Клинтон 
в социальных сетях

   По данным ряда западных СМИ, вице-президент США Джо Байден также может быть выбран съездом Демократической партии на замену Клинтон. 
На предыдущих президентских выборах Байден безуспешно пытался стать кандидатом от демократов. В итоге он избирался в парламент или становился 
частью команды однопартийцев в Белом доме. На фото: Клинтон и Байден, 15 августа 2016 года
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Предвыборная кампания 2016 года обошлась партии Владимира Жириновского 
в 528 млн руб.

ЛДПР тратит больше всех
МИХАИЛ РУБИН,  
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
МАРИЯ МАКУТИНА

Предвыборный отчет партий 
о доходах и тратах оказался 
неожиданным: больше всех 
потратила ЛДПР, а «Яблоко» 
и Партия роста обогнали 
КПРФ. Единороссы на втором 
месте по доходам, при этом 
они не раскрыли своих 
спонсоров.

На предвыборные счета всех 14 по-
литических партий, участвующих 
в выборах, за время избиратель-
ной кампании поступило пример-
но 2,2 млрд руб., из которых они 
успели потратить 1,7 млрд руб. 
Это следует из опубликованных на 
сайте Центризбиркома «Сведений 
о поступлении средств в избира-
тельные фонды политических пар-
тий и расходовании этих средств». 
Отчет охватывает период с момен-
та открытия избирательного счета 
и до 6 сентября.

ЛДПР ВПЕРЕДИ

Больше всех денег потратила 
ЛДПР  — 528 млн руб. Большая 
часть — 422 млн руб. — ушли на 
выпуск и распространение печат-
ных материалов. Около 64 млн руб. 
пошли на организацию вещания 
через СМИ. Всего на счет партии 
поступили 554 млн руб.

Член высшего совета ЛДПР Ми-
хаил Дегтярев объяснил большие 
траты партии тем, что ЛДПР счи-
тает эти выборы «очень важными». 
«Очень дорого стоит время на те-
левидении, на радио, все очень до-
рого, приходится соглашаться на 
те цены, которые выставляют нам 
наши контрагенты», — пояснил де-
путат. Кроме того, ЛДПР выпусти-
ла «несколько десятков миллионов 
агитационных материалов, кото-
рые имеют ценность как научные и 
литературные труды председателя 
партии Владимира Жириновско-
го», добавил Дегтярев. «После вы-
боров их будут читать и передавать 
по наследству наши избиратели, а 
обо всей макулатуре наших кон-
курентов после 18 сентября забу-
дут», — полагает он.

У ЛДПР есть все шансы показать 
высокий результат, говорит собе-
седник РБК, близкий к Кремлю. По 
его словам, Владимир Жиринов-
ский демонстрирует лояльность 
руководству страны и поэтому 
там заинтересованы в том, что-
бы партия успешно выступила на 
думских выборах.

ЕДИНОРОССЫ ВЕРНУЛИСЬ 
К ФОНДАМ

На втором месте по числу трат 
«Справедливая Россия», она израс-
ходовала 296 млн руб. Но это поч-
ти все деньги, которые поступили 
на счет партии. «Единая Россия» 
потратила чуть меньше — почти 

285 млн руб. Но всего на избира-
тельный счет единороссов посту-
пило куда больше, чем эсэрам, — 
почти 490 млн руб. Большую часть 
партия потратила на организацию 
вещания через СМИ — 183 млн руб.

При этом в партии власти не 
раскрывают, кто ее спонсирует. 
В графе, где указываются юриди-
ческие лица-жертвователи, при-
водятся только местные фонды 
поддержки и регионального со-
трудничества и развития.

В течение многих лет во всех 
финансовых отчетах партии 
жертвователями значились фон-
ды поддержки «Единой России» — 
именно туда поступали деньги 
от спонсоров. Раскрывать их на-
звания и имена таким образом 
было не нужно. В отчете партии за 
2015 год фонды поддержки прак-
тически не указывались, а фи-
гурировали названия реальных 
юридических лиц. Источники РБК 
в «Единой России» тогда говорили 
о готовности открыто демонстри-
ровать отчетность. Но на этих вы-
борах пока решено не раскрывать 
жертвователей, есть опасение, что 
партия вовремя не успеет отсле-
дить иностранное финансирова-
ние или просто подозрительных 
жертвователей, что приведет к ре-
путационным потерям, объясняет 
собеседник, близкий к руководству 
единороссов.

«Эти фонды зарегистрирова-
ны, «пробиваются» по СПАРК. ЦИК 

проверяет все пожертвования, все 
в соответствии с законом», — ска-
зал РБК руководитель централь-
ного исполкома партии Максим 
Руднев.

МАЛЫЕ ПАРТИИ ВЫШЕ КПРФ

На четвертом месте по тратам и 
третьем по размеру счета оказа-
лась непарламентская полити-
ческая сила — «Яблоко». Партия 
потратила более 225 млн руб., а 
всего ей на счет поступило почти 
413 млн руб. Значительную часть 
от общего числа денег партии пе-
ревело ООО «Элит Стаил» — более 
92 млн руб.  Впрочем, 67,8 млн руб. 
партия вернула назад, поскольку 
жертвователь не указал все рекви-
зиты платежа.

Пресс-секретарь основате-
ля партии Григория Явлинского 
Игорь Яковлев не смог уточнить, 
кто стоит за ООО «Элит Стаил», 
добавив, что «надо разбираться». 
«Элит Стаил» занимается опто-
вой торговлей. Согласно данным 
«СПАРК-Интерфакс», за 2014 год 
чистая прибыль компании соста-
вила 31 млн руб. Владелец 100% — 
Вячеслав Лакомкин, ему также 
принадлежит несколько компа-
ний по строительству и продаже 
энергооборудования.

В партии не считают свои тра-
ты высокими. «Это не у «Ябло-
ка» большие доходы и расходы, а 
у других партий подозрительно 

маленькие, — сообщил РБК Яков-
лев. — Все наши траты проходят 
через избирательный счет, мы их 
не скрываем. Можем предполо-
жить, что у других партий некото-
рые расходы на кампанию опла-
чены не с избирательного счета. 
Например, во многих случаях ис-
пользуется схема, когда площади 
наружной рекламы покупаются за-
долго до выборов и оплачиваются 
еще до открытия избирательного 
счета».

На пятом месте Партия роста 
бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това. Она потратила 180 млн руб. 
на агитацию, а всего на ее счету 
231 млн руб.

КПРФ оказалась лишь на ше-
стом месте. Партия потратила 
132 млн руб., а всего на ее счет по-
ступили 150 млн руб.

«Средств у нас действительно 
немного — в наших списках мень-
ше всего бизнесменов по сравне-
нию с другими партиями. В ос-
новном мы тратим средства на 
поддержку одномандатников и ре-
гиональных отделений», — конста-
тировал секретарь ЦК КПРФ Юрий 
Афонин.

АУТСАЙДЕРЫ

Доходы и траты остальных партий 
значительно ниже 100 млн руб. На 
седьмом месте ПАРНАС. На счету 
партии около 32 млн руб., из ко-
торых она потратила 30,6 млн руб. 

У «Гражданской платформы» почти 
14 млн руб., из них потрачены поч-
ти 13 млн руб. «Коммунистам Рос-
сии» поступило на счет 4,7 млн руб., 
а «Родине» — 4,6 млн руб.

Доходы некоторых партий ис-
числяются сотнями тысяч, а не 
миллионами. Например, у «Граж-
данской силы» на счету лишь 
389 тыс. руб.

Нынешний расклад не соответ-
ствует традиционному рейтингу 
самых богатых партий. В 2015 году, 
согласно отчетам, больше всего де-
нег поступило «Единой России» — 
более 5 млрд руб. Большая часть из 
них — государственное финанси-
рование. Далее следовали КПРФ, 
ЛДПР и «Справедливая Россия». 
Все они получили более 1 млрд руб. 
Доход «Яблока» был значительно 
ниже — около 250 млн руб. 

При участии Елизаветы Антоновой, 
Елизаветы Сурначевой

ВЫБОРЫ-2016

Источник: ЦИК России

Средства, поступившие 
в избирательные 
фонды политических 
партий, по состоянию 
на 6 сентября 2016 год, 
млн руб.
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В мае этого года лидер ЛДПР Владимир Жириновский принял участие в акции «На работу на велосипеде». Во время 
предвыборной кампании, в ходе которой в избирательный фонд партии поступило 554,1 млн руб., Жириновский 
пользуется другими видами транспорта
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Предвыборную гонку 2016 года назвали самой апатичной за 10 лет

Вялая кампания
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Избирательная кампания 
2016 года была самой вялой 
и неактивной в текущем 
десятилетии, следует из до-
клада движения «Голос». При 
этом как в федеральных, так 
и в региональных СМИ сохра-
няется полное доминирование 
единороссов. 

РАЗГАР – НА ЛЕТНИЙ ОТПУСК

Движение «Голос» в понедельник 
обнародовало доклад по освеще-
нию партий в СМИ во время изби-
рательной кампании в 2016 году. 
Исследование «Голоса» основано 
на результатах мониторинга со-
общений из базы данных «Меди-
алогия» с 13 марта 2016 года. За 
это время было проанализировано 
более 700 тыс. сообщений в СМИ 
разного уровня и типа.

Авторы доклада называют пред-
выборную кампанию 2016  года 
апатичной и «не оставившей за-

метного информационного следа». 
«Это была самая вялая и неактив-
ная кампания десятилетия», — го-
ворится в докладе. Сопредседатель 
движения «Голос» Григорий Мель-
коньянц уточнил РБК, что нынеш-
няя кампания сравнивается с дум-
скими выборами 2007 и 2011 годов.

На интенсивности медийного 
сопровождения избирательной 
кампании сказался тот факт, что ее 
разгар пришелся на период летних 
отпусков и пассивность самих по-
литических «игроков», поясняют 
авторы исследования.

МЕНЬШЕ НЕГАТИВА

При этом как в федеральных, так и в 
региональных СМИ сохраняется то-
тальное доминирование «Единой 
России», как и в прошлую кампа-
нию 2011 года, отмечается в докла-
де. Второе место по упоминаемости 
в СМИ занимает КПРФ. За третье 
место с переменным успехом на 
протяжении кампании боролись 
«Справедливая Россия» и ЛДПР.

Пик интереса СМИ к единорос-
сам пришелся на 27 июня, когда 
президент посетил съезд партии 
власти в Манеже. Также про «Еди-
ную Россию» было много материа-
лов весной, в частности, благодаря 
праймериз.

После партийного съезда ме-
дийный интерес к партии сокра-
тился почти вдвое. Единороссы 
избрали в СМИ стратегию по прин-
ципу «светиться, но не отсвечи-
вать», считают эксперты «Голоса». 
По их наблюдениям, в основном 
единороссы упоминаются за счет 
новостных программ, в которых 
фигурируют члены и кандидаты 
от партии власти, далеко не всег-
да в связи с выборами.

По сравнению с 2011 годом СМИ 
освещают деятельность «Единой 
России» в основном нейтрально, 
говорится в докладе. В предыду-
щей кампании в отношении пар-
тии власти журналисты позволяли 
себе больше негатива — более 20% 
всех упоминаний партии власти 
тогда носили негативный характер 

и всего 14% — позитивный. В этот 
раз основная масса негативных 
упоминаний не связана с агитаци-
ей против единороссов в СМИ, как 
это было пять лет назад в кампании 
«Против партии жуликов и воров».

СТАВКА НА РЕГИОНЫ

В силу изменения законодатель-
ства (возвращения одноман-
датников) все парламентские и 
непарламентские партии были вы-
нуждены сделать ставку на работу 

с регионами, говорится в докладе. 
«Единая Россия» стала самой пред-
ставленной в региональных СМИ 
партией. Коммунисты занимают 
второе место, за ними следуют 
эсэры и ЛДПР. В федеральных СМИ 

единороссы фигурируют 137,6 тыс. 
раз, в региональных — 47,5 тыс. раз. 
Идущие следом коммунисты фи-
гурировали в федеральных СМИ 
53 тыс. раз за время кампании, в 
региональных — 27,4 тыс. раз.

Причина вялости данной кам-
пании — в отсутствии солидных 
ресурсов у участников выборов, 
считает политолог Константин 
Калачев. По его словам, власть не 
препятствует выступленцию пред-
ставителей оппозиции на феде-
ральных каналах, вопрос в деньгах 

и неготовности спонсоров вклады-
ваться в оппозиционные партии. 
«Как распределятся места, оче-
видно, остались места на галерке, 
а желающих вкладываться в это 
нет», — резюмирует эксперт. 

Авторы доклада называют предвыборную  
кампанию 2016 года апатичной и «не оставив-
шей заметного информационного следа»

ВЫБОРЫ-2016

Миллиардер начал поиск нового президента

Кандидаты от Ходорковского
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Михаил Ходорковский за-
пустит проект по отбору 
кандидата в президенты, 
которого он поддержит на вы-
борах 2018 года. Отобранные 
его штабом претенденты 
пока не знают о своем участии 
в конкурсе.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ КАНДИДАТ

В понедельник запустится проект 
«Вместо Путина», задача которо-
го  — выбрать альтернативного 
кандидата в президенты, кото-
рый сможет избираться на выбо-
рах 2018 года при поддержке Ми-
хаила Ходорковского и составить 
конкуренцию Владимиру Путину. 
Об этом Ходорковский расска-
зал РБК.

В день старта проекта запу-
стится сайт vmestoputina.ru, на 
котором будут представлен спи-
сок претендентов на роль «кан-
дидата Ходорковского». Все же-
лающие смогут проголосовать за 
кого-либо из них, а на финальном 
этапе жюри с учетом итогов голо-
сования выберет будущего канди-
дата в президенты. Ходорковский 
в случае необходимости окажет 
поддержку избранному кандида-
ту — юридическую, информаци-
онную, а также помощь с органи-
зацией штаба и сбором подписей.

Пока в списке 14 человек, но 
он будет расширяться. В буду-
щем предложить своего канди-
дата сможет каждый желающий, 
говорит руководитель «Открытых 
выборов» Тимур Валеев. В числе 
уже предложенных кандидатов — 

мэр Екатеринбурга Евгений Рой-
зман, основатель «Яблока» Гри-
горий Явлинский, председатель 
ПАРНАС Михаил Касьянов, дочь 
Бориса Ельцина Татьяна Юмаше-
ва, вице-президент Transparency 
International Елена Панфилова, 
член политкомитета «Яблока» и 
экс-депутат псковского заксобра-
ния Лев Шлосберг. Также в список 
попали экс-министр финансов 
Алексей Кудрин, экс-губернатор 
Пермского края Олег Чиркунов, 
юрист и бывший судья Консти-
туционного суда Татьяна Мор-
щакова, историк Иван Курилла, 
а также журналисты Сергей Мед-
ведев, Елена Рыковцева и Ольга 
Бешлей.

Также была предложена кан-
дидатура Алексея Навально-
го, но информация о нем будет 
размещена с указанием, что по-
литик пока не имеет права бал-
лотироваться. «Если до выборов 
изменится законодательство о 
запрете баллотироваться с суди-
мостью либо Навальный оспорит 
судимость, он станет полноцен-
ным участником проекта по от-
бору кандидата», — пояснила РБК 
пресс-секретарь проекта «Откры-
тые выборы» Мария Галицкая.

В жюри смогут войти все жела-
ющие политики и общественные 
деятели, причем это могут быть 
люди любых взглядов, включая 
членов «Единой России», отме-
тил Валеев. Пока в жюри вошли 
зампред ПАРНАС и координатор 
«Открытой России» Владимир Ка-
ра-Мурза, депутат Госдумы Дми-
трий Гудков, архитектор Евгений 
Асс и политтехнолог Станислав 
Белковский.

«КАНДИДАТЫ» НЕ В КУРСЕ

Сами кандидаты еще не знают, что 
стали участниками проекта Хо-
дорковского, говорит Валеев. «На 
момент выдвижения кандидата 
его мнение нас не интересует, — 
подчеркнул он. — Если человек не 
захочет участвовать в проекте, его 
можно будет снять по его просьбе».

Навальный и Явлинский от-
казались от комментариев. «Мы 
сидим и смеемся всем офи-
сом», — сообщил источник в Фон-
де борьбы с коррупцией Наваль-
ного. Шлосберг в разговоре с РБК 
подчеркнул, что впервые слышит 
о своем участии в этом проекте и 
не готов комментировать этот во-
прос, так как занят подготовкой к 
думским выборам.

«Вы думаете, что у меня про-
блем мало? Давайте сделаем вид, 
что вы до меня не дозвонились», — 
предложил один из собеседников 
РБК, попавших в список «канди-
датов», когда услышал вопрос РБК.

Панфилова в ответ на вопрос 
РБК сказала, что «чуть не упала 
со стула», после чего предложила 
«номинировать несколько чело-
век на Папу Римского». «Я за сво-
боду слова и самовыражения, но я 
очень ценю такие вещи, как ответ-
ственность и уважение к другим 
людям. Мне кажется, что прежде 
[чем запускать подобный про-
ект], надо как минимум спросить 
у людей», — подчеркнула она, до-
бавив, что «серьезные проекты так 
не делаются».

Ходорковский объяснил, что 
решил устроить выборы канди-
дата в президенты в связи с нео-
жиданно успешно развивающим-

ся проектом «Открытые выборы». 
Проект уже решил поставленные 
перед ним задачи, говорит Ходор-
ковский: найдены новые полити-
ческие лица, значительное число 
активистов получили опыт поли-
тической работы, обществу предъ-
явлена позитивная альтернатива 
нынешней власти. Новый проект 
даст возможность продолжить 
и развить эту работу, считает он. 
«Открытые выборы» были запу-
щены для поддержки оппозици-
онных кандидатов-одномандат-
ников на парламентских выборах 
в сентябре 2016 года. Кандидаты 
от «Открытой России» в основном 
выдвигались от партии ПАРНАС. 
Оппозиционная активистка Ма-
рия Баронова была единствен-
ной, кто решил выдвигаться при 
поддержке «Открытых выборов» 
как самовыдвиженец, ей удалось 
собрать подписи и зарегистриро-
ваться кандидатом в Централь-
ном административном округе 
Москвы.

Оппозиционный кандидат в 
президенты при авторитарном 
режиме не может получить власть 
в результате выборов по суще-
ствующим правилам, ответил Хо-
дорковский на вопрос, не считает 
ли он поддержку со своей сторо-
ны дополнительным риском для 
кандидата в президенты. «Власть 
он может получить в результате 
неожиданных изменений, после 
которых политическая среда из-
менится настолько, что поддерж-
ка «Открытой России» станет се-
рьезным аргументом», — добавил 
он. «Мне по-прежнему не инте-
ресна борьба за власть, — подчер-
кнул Ходорковский. — Мой личный 

приоритет — формирование обще-
ственной среды, способствующей 
изменениям. Но обязательств не 
заниматься политикой с меня ни-
кто не брал, а я их на себя не при-
нимал». В нынешней обстанов-
ке ужесточения авторитаризма и 
угроз оппозиции отход в сторо-
ну — это трусость, добавил он.

В Кремле считают, что проект 
Ходорковского разрабатывает-
ся людьми, которые оторваны от 
России. «Мы действительно виде-
ли в СМИ сообщение об этом. Здесь 
сказать можно только одно: про-
ект разрабатывается и готовится к 
реализации людьми, которые уже 
безвозвратно оторваны от России, 
от того, что здесь происходит, от 
российской повестки дня», — за-
явил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

До старта президентской кам-
пании еще больше года, говорит 
политолог Аббас Галлямов, и вста-
ет вопрос о том, почему Ходорков-
ский решил заявить о своем ин-
тересе к выборам прямо сейчас.   
«Скорее всего, он не исключает 
возможности того, что президент-
ские выборы будут досрочными, — 
предположил Галлямов. — Кроме 
того, он понимает, что слишком 
долгое отсутствие в повестке мо-
жет привести к тому, что он не 
сможет в нее вернуться: появят-
ся новые герои, которые оконча-
тельно вытеснят его в историю». 
Однако перебить тему думских 
выборов за неделю до дня голо-
сования сложно, и лучше было бы 
подождать с объявлением прези-
дентского проекта до начала ново-
го политического сезона, говорит 
Галлямов. 

ОППОЗИЦИЯ

Выборы-2016.
Оппозиция
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Что может измениться в системе налогообложения

Четыре вопроса о налогах
Хотя власти официально ни-

когда не  подтверждали нали-
чие таких планов, экономисты 
HSBC уже оценили плюсы и ми-
нусы «фискальной девальвации», 
подразумевающей снижение на-
логов, которые влияют на стои-
мость производства (страховые 
взносы за работников или налог 
на прибыль), за счет увеличения 

налогов на конечное потребле-
ние, таких как НДС. Пресс-служ-
ба Минфина не ответила на за-
прос РБК.

 Почему Минфин задумался 
о повышении налогов?

 
В  конце сентября Минфин 

собирается представить пред-
ложения по балансировке бюдже-
та России на 2017–2019 годы, го-

ворил на  прошлой неделе 
заместитель министра финансов 
Илья Трунин. При планировании 
бюджета на ближайшие три года 
Минфин исходит из номинально-
го уровня расходов в 15,79 трлн 
руб. в этом году, который предла-
гается зафиксировать до 2019 года, 
и  дефицита бюджета 3,2% ВВП 
в 2017-м. Дефицит бюджета пла-
нируется сокращать на 1 п.п. еже-
годно, говорил министр финансов 

Антон Силуанов. Это значит, 
что обязательно придется нара-
щивать доходы. Чтобы уложиться 
в  целевой дефицит, ведомству 
в ближайшие три года необходи-
мо найти 3,5 трлн руб., сообщали 
«Ведомости».

Минфин будет задейство-
вать Резервный фонд, но он бу-
дет исчерпан уже в следующем 
году, заявил 9 сентября замести-
тель министра финансов Алексей 

Лавров. После этого на финанси-
рование дефицита бюджета пой-
дут средства Фонда националь-
ного благосостояния. В  этом 
году Минфин уже трижды ис-
пользовал средства Резервного 
фонда на  покрытие дефицита 
бюджета, направив на эти цели 
уже 1,17 трлн руб. Сейчас в Ре-
зервном фонде остается около 
2,1 трлн руб., а на конец года бу-
дет около 900 млрд.

Налоги и бюджет

8,143  
трлн руб. 
— доходы федерального бюджета за восемь 
месяцев 2016 года

2,993 
трлн руб. 
— нефтегазовые 
доходы бюджета 
за январь — август 
2016 года

54% 
федерального бюджета за январь — 
август 2016 года составили 
поступления от Федеральной 
налоговой службы

В 4 раза 
в будущем году будет увеличена 
программа чистых заимствований 
по сравнению с 2016‑м

1,52 
трлн руб. 
— дефицит бюджета 
за восемь месяцев 
2016 года

36% 
доходов бюджета 
за восемь месяцев 
приходится 
на поступления 
от НДС (2,9 трлн руб.), 
4,2% — от налога 
на прибыль  
(341,2 млрд руб.)

1,17
трлн
руб. 
из средств 
Резервного фонда 
Минфин направил 
на покрытие 
дефицита 
бюджета в этом 
году

На 18,4%
до 2,09 трлн руб., 
сократился в августе Резервный фонд

Источник: Минфин, Федеральное казначейство, РБК

 Окончание. Начало на с. 1 
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Один из вариантов, где взять деньги, уже 
найден: Минфин планирует продлить на 2017 
год норму о повышенном НДПИ для нефтяных 
компаний и «Газпрома», говорили РБК два 
чиновника этого ведомства

Еще  одним источником яв‑
ляются займы — программа чи‑
стых заимствований на следую‑
щий год увеличена в четыре раза 
по  сравнению с  2016 годом  — 
с 300 млрд руб. до 1,29 трлн руб. 
Но  сам Силуанов в  интервью 
РБК в июне этого года призна‑
вал, что такое увеличение несет 
большой риск: «Не придется ли 
нам для более агрессивного уча‑
стия на рынке переходить к кра‑
ткосрочным заимствованиям? 
Не всякие банки при таких боль‑
ших заимствованиях будут гото‑
вы вкладывать в  10–15‑летние 
облигации государства. Риск ска‑
титься к ГКО — как это было не‑
которое время назад — является 
одним из ключевых рисков, по‑
этому мы говорим о необходи‑
мости снижения дефицита бюд‑
жета».

 Кого может коснуться 
повышение налогов?

 
Один из вариантов, где взять 
деньги, уже найден: Минфин 

планирует продлить на 2017 год 
норму о повышенном НДПИ для 
нефтяных компаний и «Газпро‑
ма», говорили РБК два чиновника 
этого ведомства. «Мы когда вво‑
дили [повышенную норму] в на‑
чале года, у нас внутри было такое 
понимание, что это не на один 
год, а навсегда», — говорит один 
из собеседников РБК. «Поскольку 
НДПИ в 2016 году повышали ра‑
зово, а в следующем году нагруз‑
ка налоговая на нефтянку упадет, 
то на следующий год тоже надо 
что‑то делать», — добавляет дру‑
гой чиновник.

В следующем году с «Газпро‑
ма» планируют собрать 100 млрд 
руб., если нагрузка по  НДПИ 
останется такой  же, как  в  этом 
году. «Будет ли дополнительная 
нагрузка на  «Газпром» [сверх 
100 млрд руб.], правительство 
должно решить», — говорит чи‑
новник.

У  «Газпрома» всего плани‑
руется изъять 170 млрд руб., 

еще 200 млрд руб. соберут с не‑
фтяных компаний, но из‑за вве‑
дения налога на  добавленный 
доход (для зрелых месторожде‑
ний равносилен налоговой льго‑
те) Минфин лишится 50 млрд 
руб. Итого за счет нефтяной и га‑
зовой отраслей соберут 320 млрд 
руб., писали «Ведомости». Дан‑
ные поправки в случае одобре‑
ния будут внесены в  Госдуму 
вместе с законопроектом о бюд‑
жете, уточняет РБК чиновник 
Минфина.

«Газпром» уже предупредил, 
что  повышение налоговой на‑
грузки может привести к тому, 
что  компания будет вынужде‑
на сокращать инвестпрограмму. 
31 августа на телеконференции 
с  инвесторами начальник фи‑
нансово‑экономического депар‑
тамента «Газпрома» Александр 
Иванников заявил, что, если 
решение по  повышению нало‑
говой нагрузки будет принято, 

«это приведет к  уменьшению 
финансовых результатов ком‑
пании <…> что  потребует кор‑
ректировки бюджета <…> в том 
числе за счет снижения инвест‑
программы и увеличения заим‑
ствований» (цитата по «Интер‑
факсу»).

6 сентября у  вице‑премьера 
Аркадия Дворковича прошло со‑
вещание по налогам для нефтя‑
ной и  газовой отраслей. Пред‑
ставитель Дворковича не стала 
комментировать содержание 
встречи. Одной из тем совеща‑
ния была новая система нало‑
гообложения для  нефтяной от‑
расли. Ее обсуждение идет уже 
несколько лет: Минэнерго пред‑
лагало ранее заменить НДПИ на‑

логом на финансовый результат 
для выработанных месторожде‑
ний и  протестировать новый 
налог на  нескольких пилотных 
месторождениях. Минфин был 
против такого подхода и пред‑
лагал ввести налог на добавлен‑
ный доход, который должен был 
заменить экспортную пошли‑
ну, чтобы в  итоге нефтяники 
платили только налог с доходов 
от продажи нефти и НДПИ, а по‑
шлину — нет.

Илья Трунин после сове‑
щания заявил, что  Минфин 
и Минэнерго согласовали под‑
ход, при котором новая систе‑
ма налогообложения для нефтя‑
ной отрасли будет иметь разные 
параметры для  разных типов 
месторождений.  «Мы предла‑
гаем сконцентрировать уси‑
лия на  внедрении налога <…> 
на  двух группах месторожде‑
ний  — новых и  старых. Наше 
предложение — установить пре‑

дельный объем добычи и в рам‑
ках него распределить между 
компаниями (налоговую на‑
грузку). Для  гринфилдов у  нас 
сейчас уже действует один ре‑
жим, для  браунфилдов — дру‑
гой. Наша задача — не ухудшить 
режим для гринфилдов, поэто‑
му там  параметры немнож‑
ко другие, но  это не  значит, 
что от кого‑то бюджет получит 
меньше, от кого‑то больше. По‑
лучит бюджет больше от  тех, 
где будет больше добавленный 
доход», — пояснил Трунин (ци‑
тата по «РИА Новости»). Двор‑
кович заявил, что  дал месяц 
на доработку подзаконных ак‑
тов, но не уверен, что система 
заработает уже в 2017 году.

 Планируется ли повысить 
другие налоги уже 
в 2017 году?

 
В  правительстве пока 

по‑преж нему исходят из того, 
что повышения налогов не долж‑
но быть до 2018 года, говорит РБК 
собеседник в Белом доме.

Впрочем, обсуждается повы‑
шение и НДФЛ, и налога на при‑
быль, и налога на добавленную 
стоимость, говорит источник 
в  финансово‑экономическом 
блоке правительства. «Ведомо‑
сти» сообщали, что  повыше‑
ние на  1 п.п. каждого из  клю‑
чевых налогов может принести 
от 170 млрд до 324 млрд руб. «Ре‑
шения по дате [повышения] нет. 
Обсуждается и  срок, и  вообще 
какие налоги будут повышать‑
ся, какие нет. Пока есть прогно‑
зы только [о том], что будет, если 
ничего не  менять»,  — говорит 
источник.

Помощник президента Ан‑
дрей Белоусов 1 сентября заявил, 
что «налоги всегда надо только 
снижать». Так он прокомменти‑
ровал идеи Минфина по  пово‑
ду повышения основных нало‑
гов, таких как НДС, НДФЛ, налог 
на прибыль, страховых взносов.

Повышение налогов  не 
должно произойти раньше 
2018 года — к этому должно быть 
готово общественное мнение, 
считает директор Центра ма‑
кроэкономических исследова‑
ний Сбербанка Юлия Цепляева.

  Могут ли налоги снизить?

 
Вместе с возможным повы‑

шением налоговой нагрузки 
в правительстве обсуждают не‑
сколько вариантов так называе‑
мой фискальной девальвации, 
которая должна сгладить повы‑
шение налогов, рассказывал ра‑
нее РБК федеральный чиновник.

Фискальная девальвация упо‑
миналась в рекомендациях МВФ 
и  Европейского центробанка 
по  преодолению кризиса в  ев‑

розоне. Суть ее сводится к тому, 
чтобы снизить издержки на труд 
и тем самым сократить себесто‑
имость продукции экспортеров. 
Таким образом можно повысить 
экспортную конкурентоспособ‑
ность, не прибегая к обесцене‑
нию национальной валюты.

Один из вариантов — сниже‑
ние страховых взносов с одно‑
временным повышением НДС, 
говорил РБК чиновник финан‑
сово‑экономического блока 
правительства. Либо речь может 
идти о повышении НДС с сере‑
дины 2018 года или с 1 января 
2019 года при одновременном 
снижении налога на  прибыль. 
Источник «Интерфакса» в июне 
говорил, что речь действитель‑
но идет о продолжении эффекта 
девальвации, только через фи‑
скальный механизм. Потенци‑
ал ослабления рубля по  боль‑
шей части исчерпан после 
того, как  курс рухнул в  2014–
2015 годах. Более точные рас‑
четы по возможной фискальной 
девальвации Минфин может 
представить после сентябрь‑
ских выборов в Госдуму, сооб‑
щал «Интерфакс».

HSBC в своем исследовании 
в  августе сообщал, что  сниже‑
ние общей ставки отчислений 
в  федеральные внебюджетные 
фонды с  30 до  20% и  повыше‑
ние НДС до  25% (с  текущих 
18%) приведет к  годовым по‑
терям бюджета в 300 млрд руб., 
писал РБК. Другим отрицатель‑
ным моментом будет ускорение 
инфляции в  результате повы‑
шения НДС. Поэтому «маневр, 
скорее всего, будет отложен 
до 2019 года, чтобы не оказать 
давление на достижение 4% ин‑
фляции по  итогам 2017 года» 
(обещанная цель Банка России), 
предполагает HSBC. Снижение 
страховых взносов помогло бы 
бизнесу, но  компенсировать 
их  за  счет роста НДС, по  мне‑
нию доцента кафедры экономи‑
ки и финансов РАНХиГС Алисе‑
на Алисенова, не стоит. 
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Норвежский акционер компании расстанется с частью своей доли 

VimpelCom опять отправят на биржу
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Норвежская телекоммуника-
ционная компания Telenor 
решила продать на бирже 
часть принадлежащих ей 
акций холдинга VimpelCom. 
8,1% акций VimpelCom, 
скорее всего, уйдут с дискон-
том, но продавец все равно 
останется в прибыли.

ПРОДАЖА ПО ЧАСТЯМ

Норвежская Telenor объявила о 
намерении продать часть сво-
ей доли в холдинге VimpelCom, 
который является акционером 
российского сотового оператора 
«ВымпелКом». Telenor размеща-
ет на бирже 142,5 млн ADS (аме-
риканских депозитарных рас-
писок), что соответствует 24,5% 
принадлежащих ей ADS и 8,1% 
акций VimpelCom, сообщила ком-
пания.

Telenor владеет пример-
но 580 млн ADS — это треть от 
общего числа ADS VimpelCom. 
Норвежская компания заявляла 
о желании продать весь свой па-
кет в октябре 2015 года. В апре-
ле 2016-го гендиректор Telenor 
Сигве Брекке сообщил агент-
ству Bloomberg, что компания 
нашла инвесторов, заинтересо-
ванных в покупке акций, и ведет 
с ними переговоры. Он объяс-
нял намерение выйти из бизне-
са VimpelCom невозможностью 
влиять на его  операционную де-
ятельность.

В августе газета «Ведомости» 
со ссылкой на источник, близ-
кий к VimpelCom, сообщила, что 
продажа акций состоится в бли-
жайшие два месяца. Тогда со-
беседник издания говорил, что 
Telenor ищет институциональ-
ных инвесторов и уже заплани-

ровала road-show, но возможна 
и постепенная продажа акций 
на рынке. Британское издание 
TMT Finance сообщило, что ком-
пания продаст свою долю в сен-
тябре на Лондонской бирже.

Бумаги будут размещены в 
США, сообщила Telenor, но на 
какой именно площадке, пока 
не раскрывается. Цена, кото-
рая будет установлена на ADS, 
еще не определена. Акции 
VimpelCom торгуются на амери-
канской бирже NASDAQ. По дан-
ным на момент закрытия торгов 
9 сентября, ADS компании стоит 
$3,9, рыночная капитализация 
составляет $6,9 млрд.

Основным владельцем Vim-
pel Com является LetterOne Ми-
хаила Фридмана, Германа Хана и 
Алексея Кузьмичева, компании 
принадлежит около 56% обык-
новенных и 48% голосующих 
акций телекоммуникационного 
холдинга.

УДАЧНЫЙ МОМЕНТ

Опрошенные РБК аналитики 
полагают, что на пакет Telenor 
вряд ли имеется стратегиче-
ский покупатель — скорее всего, 
он может заинтересовать инве-
стиционные фонды. В против-
ном случае компания не стала 
бы продавать его на открытом 
рынке.

При этом момент для продажи 
выбран удачно, считает аналитик 
«Открытие Капитала» Александр 
Венгранович. По его словам, при-
влекательность бумаг VimpelCom 
повысилась, после того как 1 сен-
тября Еврокомиссия одобрила 

сделку с итальянским активом 
компании.

В начале августа VimpelCom 
и Hutchison Whampoa подпи-
сали соглашение об объедине-
нии своих итальянских «дочек» 
Wind Telecomunicazioni и Three 
Italia, то есть третьего и четвер-
того операторов сотовой связи 
на Апеннинском полуострове. 
Результатом объединения ста-
нет появление крупнейшего в 
Италии оператора по числу кли-
ентов, сообщал ранее Bloomberg 
со ссылкой на источники, знако-
мые с ходом переговоров.

Telenor стратегически невы-
годно держать пакет VimpelCom, 
считает старший аналитик по 
телекоммуникациям «Уралсиб 
Кэпитала» Константин Белов. 
«Думаю, они продают его частя-
ми, чтобы не обваливать коти-
ровки», — говорит он.

Объем дивидендов Vim pel Com 
за последние годы значитель-
но сократился. Если в 2012 году 
он составлял $1,3  млрд, то в 
2012-м — уже $791 млн, а в 2014–
2015 годы упал до $60,5 млн, со-
общается на сайте компании. 
Акции с 2013 года подешевели 
в среднем с $12,94 за штуку до 
$3,9 в 2016 году.

При текущем биржевом курсе 
8,1% VimpelCom стоят $556 млн 
без учета опциона на покупку 

банками. Однако аналитики счи-
тают, что реальная цена сделки 
будет значительно ниже. Давле-
ние на цену, в частности, будет 
оказывать намерение Telenor па-
раллельно разместить за преде-
лами США трехлетние бонды на 
сумму до $1 млрд, конвертируе-
мые в ADS VimpelCom, с премией 
до 35%. Также норвежская компа-
ния намерена предоставить ан-
деррайтерам опцион на покупку 
почти 21,4 млн дополнительных 
ADS. «На рынок будет выходить 
все больше акций VimpelCom, и 
потенциально количество про-
давцов может увеличиться. Это 
будет давить на цену. Следова-
тельно, дисконт будет довольно 

значительный. Но какой именно, 
сказать сложно — он может быть 
как 3–5%, так и 30%», — говорит 
Венгранович.

Тем не менее, учитывая, 
насколько долго норвежская 
компания владеет акциями 
VimpelCom, она получит хо-
рошую прибыль. Telenor стала 
первым крупным инвестором в 
российский «ВымпелКом». В де-
кабре 1998 года компании под-
писали соглашение о стратеги-
ческом партнерстве, в рамках 
которого норвежцы приобрели 
25% плюс одна акция от обще-
го числа обыкновенных акций 
российской компании всего за 
$160 млн. 

Источник: данные компании

Кому принадлежит 
VimpelСom

Доля голосующих акций, %

LetterOne47,9

Штихтинг SAMTI*

«Telenor в поне-
дельник объявила 
о  размещении 8,1% 
акций VimpelCom 
на бирже

Telenor

8,3

8,133,0

В свободном обращении10,8

*31 марта 2016 года LetterOne Михаила 
Фридмана передала 8,3% акций VimpelCom 
специально созданному голландскому штих-
тингу SAMTI (Stichting Administratiekantoor 
Mobile Telecommunications Investor). Штих-
тинг — голландская форма собственности, 
он не имеет владельцев. Владелец актива 
может передать его штихтингу, после чего 
перестает считаться собственником данного 
актива, но может впоследствии его вер-
нуть. LetterOne сможет вернуть свою долю 
VimpelCom через четыре года.
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Telenor стратегически невыгодно держать пакет VimpelCom, считает эксперт

Опрошенные РБК аналитики полагают,  
что на пакет Telenor вряд ли имеется 
стратегический покупатель — скорее всего, 
он может заинтересовать  
инвестиционные фонды

СДЕЛКА

Скандальное совпадение

Новость о том, что Telenor 
продает часть акций 
VimpelCоm, совпала со скан-
далом, в центре которого ока-
зался бывший гендиректор 
российского «ВымпелКома» 
Михаил Слободин. Он покинул 
свой пост 5 сентября, после 
того как стал фигурантом уго-
ловного дела о даче бывшими 
и действующими руководите-
лями компании «Т Плюс» (до 

2015 года — ЗАО «Комплекс-
ные энергетические систе-
мы», КЭС) многомиллионных 
взяток бывшему руководству 
Республики Коми. Впрочем, 
громкая отставка не оказала 
существенного влияния на 
стоимость VimpelCоm. После 
открытия торгов 6 сентября 
на бирже NASDAQ ее акции 
упали на $0,2 за штуку — 
с $4,35 до $4,15.
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Компания Бориса Минца опасается пересмотра договоров аренды

О1 Properties пригрозила  
инвесторам девальвацией
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ,  
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Доходы О1 Properties от не-
движимости могут суще-
ственно снизиться в случае, 
если арендаторы решат 
оспорить в суде договоры, но-
минированные в долларах. Об 
этом компания предупредила 
инвесторов, которые захотят 
вложиться в ее евробонды.

СПОРЫ О ДОГОВОРАХ

Группа О1 Properties Бориса 
Минца предупредила своих бу-
дущих держателей евробондов 
о рисках, связанных с деваль-
вацией рубля. Как отмечается в 
проспекте выпуска евробондов 
компании (есть в распоряжении 
РБК), из-за значительного увели-
чения платежей в рублях аренда-
торы могут попытаться оспорить 
условия договоров. «Существует 
риск того, что любой из наших 
арендодателей может принять 
решение оспорить наши дого-
воры аренды, номинированные в 
долларах... или потребовать обя-
зательного изменения условий 
таких договоров аренды фикса-
цией арендной ставки в рублях 
или введением ограничений на 
изменение валютных курсов», — 
полагают в О1 Properties.

В качестве прецедента группа 
О1 приводит пример судебного 
разбирательства между «Вымпел-
Комом» и компанией «Тизпри-
бор», у которой оператор аренду-

ет офис в бизнес-центре Hermitage 
Plaza. В декабре 2015 года «Вым-
пелКом» подал в Арбитражный суд 
Москвы иск, в котором потребовал 
пересмотреть условия договора 
аренды, пересчитав ставку платы 
по курсу от 30 до 42 руб. за доллар. 
В подтверждение своей правоты в 
«ВымпелКоме» ссылались на ст.451 
Гражданского кодекса, в соответ-
ствии с которой существенное из-
менение обстоятельств может слу-
жить основанием для изменения 
или расторжения заключенного 
между хозяйствующими субъек-
тами договора. Суд принял сто-
рону арендатора, однако позже 
апелляционный суд отменил это 
решение. Судебные споры дли-
лись вплоть до августа 2016 года, 
когда стороны пошли на мировую, 
при этом «ВымпелКом» добился от 
арендодателя скидки по аренде и 
ряда других пре ференций.

В О1 Properties считают, что 
хотя суд в итоге выступил на сто-
роне «Тизприбора», однако нет га-
рантий того, что в будущем подоб-
ные споры также будут решаться 
в пользу владельцев недвижи-
мости. В случае с О1 Properties, у 
которой 64% арендаторов опла-
чивают аренду в валюте, это мо-
жет привести к существенным 
финансовым потерям. Кроме 
того, как отмечается в проспек-
те к выпуску евробондов, боль-
шая часть арендаторов недвижи-
мости, принадлежащей О1, — это 
крупные компании: на долю де-
сяти крупнейших клиентов груп-
пы приходится 35% поступающих 

арендных платежей. Потеря даже 
одного из них может существен-
но снизить прибыль группы Бо-
риса Минца.

СКИДКИ КАК УСТУПКА

В частности, одним из ключевых 
арендаторов БЦ «Аврора», кото-
рый находится под управлени-
ем О1 Properties, является компа-
ния EY, с 2012 года арендующая 
там площади по ставке $800 за 
1 кв. м в год. Как ранее писал РБК, 
EY рассматривает возможность 
сменить местоположение своей 
штаб-квартиры.

«В случае очередной волны де-
вальвации рубля компании, воз-
можно, придется пойти на ка-
кие-то уступки арендаторам, 
предложить им скидки», — гово-
рит аналитик Moody's Екатерина 
Липатова. Тем более что O1 уже 
использовала такую практику, ког-
да в том числе переводила часть 
договоров в рубли после начала 
кризиса. «В случае какого-то эко-
номического шока на рынке мо-
жет начаться пересмотр арендных 
ставок, О1 также придется пойти 
на новые уступки клиентам», — 
считает аналитик.

Вместе с тем Липатова обраща-
ет внимание на то, что О1 смогла 
сохранить существенную долю 
договоров аренды в валюте, по-
теряв за полтора года всего око-
ло 20% поступлений от этого вида 
деятельности. «Курс рубля за это 
время снизился к доллару прибли-
зительно на 40%», — напоминает 

она. В агентстве прогнозируют 
рост маржи компании по EBITDA, 
так как все расходы О1 при этом 
в рублях.

На рынке офисной недвижимо-
сти класса А все еще распростра-
нены договоры аренды в долларах, 
отмечает управляющий партнер 
Colliers International Николай Ка-
занский. «Однако практически все 
компании, которые хотели изме-
нить условия договоров, уже сде-
лали это, — добавляет он. — Един-
ственный риск, который сегодня 
остается, кроется в возможном из-
менении условий договоров после 
окончания его срока».

«Первая волна пересмотра ус-
ловий по аренде была в конце 
2014 — начале 2015 годов и носи-
ла во многом панический харак-
тер, — вспоминает руководитель 
отдела офисной недвижимости 
Cushman & Wakefield Михаил 
Миндлин. Он говорит, что впо-
следствии арендаторы на рынке 
офисов класса А провели новый 
этап переговоров — «уже в более 
спокойном режиме». В целом ре-
шение O1 выйти на рынок обли-
гационных займов сейчас очень 
своевременно, уверен эксперт. 
«Рынок недвижимости на дне и 
начинает расти, поэтому бумаги 
компании будут пользоваться хо-
рошим спросом», — считает Мин-
длин.

Как полагает Екатерина Липа-
това, при оценке евробондов O1 
Properties инвесторы будут прини-
мать во внимание общую ситуа-
цию в экономике. «Несмотря на 

некоторую стабилизацию, риски 
остаются высоки. В случае ухуд-
шения ситуации это скажется не 
только на ставках аренды, но и на 
оценке стоимости недвижимости, 
которой владеет компания. Сни-
жение стоимости активов при-
ведет к ухудшению кредитного 
профиля, это повлияет на оцен-
ку рисков инвестиций в бумаги 
О1», — говорит аналитик.

Всего компания O1 Properties 
владеет и управляет портфелем 
из 13 бизнес-центров, стоимость 
которых оценивается в $3,9 млрд. 
В компании говорят, что на посту-
пления от аренды повлияли скид-
ки, которые группа предоставляла 
арендаторам по договорам в ва-
люте. «Мы также зафиксировали 
курс валют для части клиентов в 
рамках определенного коридо-
ра», —  сообщила пресс-служба О1 
Properties.

О планах по выпуску евробон-
дов O1 Properties объявила инве-
сторам в начале сентября, сообщив, 
что намерена провести road-show 
в Москве, Цюрихе, Женеве, Лон-
доне, Нью-Йорке и Бостоне. Ор-
ганизаторами выступают Credit 
Suisse, Goldman Sachs, JP Morgan, 
Raiffeisen Bank International и «ВТБ 
Капитал». «Компания может раз-
местить от $300 млн до $500 млн 
в зависимости от спроса», — рас-
сказал РБК председатель совета 
директоров O1 Properties Дми-
трий Минц. Привлеченные сред-
ства O1 планирует использовать 
для погашения ранее привлечен-
ных займов. 

ИНВЕСТИЦИИ

 «Транснефть» переориентирует экспорт на российские порты

В Прибалтику ни трубой

Приморский торговый порт и 
Новороссийский морской торго-
вый порт входят в группу НМТП, 
подконтрольную «Транснефти» 
и «Сумме» Зиявудина Магоме-
дова.  Усть-Луга насчитывает бо-
лее десяти терминалов, терми-
нал по перевалке нефтепродуктов 
«Усть-Луга Ойл» до введения 
санкций принадлежал компании 
Gunvor, но летом 2015 года был 
продан миллиардеру Андрею Бо-
кареву.

По словам Токарева, в 2015 году 
через порты Прибалтики перева-
ливалось порядка 9 млн т нефте-
продуктов, а в 2016 году ожидается 
экспорт лишь 5 млн т. К 2018 году 
этот объем снизится до нуля за 
счет загрузки мощностей в рос-
сийских портах, добавил он.

По данным Ассоциации мор-
ских торговых портов, в 2015 году 

перевалка нефтепродуктов че-
рез российские порты составила 
146 млн т (рост на 3,7% к 2014 году). 
То есть прибалтийские объемы 
увеличат общую перевалку на 6%.

«Заводы позволяют нам загру-
зить нефтепродуктопроводную 
магистраль до 32 млн т, и часть 
мощностей, которые не востре-
бованы под нефть, мы переори-
ентируем под нефтепродукты, — 
сказал глава «Транснефти». — Это 
произойдет в направлении При-
морска — до 25 млн т дизельно-
го топлива будем поставлять, и 
в направлении Новороссийска с 
Волгоградского завода (принад-
лежит ЛУКОЙЛу. — РБК) [и] груп-
пой НПЗ Краснодарского края 
(Туапсинский НПЗ «Роснефти», 
Афипский НПЗ Владимира Кога-
на и др. — РБК)».

«Транснефть» предложила пе-
реориентировать экспорт нефте-
продуктов из портов Прибалти-

ки в сторону российских портов 
еще в конце 2014 года. Как пи-
сали «Ведомости» со ссылкой на 
совещание в Минэнерго, «Транс-
нефть» предложила перенапра-
вить объемы топлива из портов 
Латвии (Вентспилс, Рига) в сторо-
ну российских портов — Усть-Лу-
га, Приморск, Новороссийск и 
порт в Санкт-Петербурге. Рань-
ше было одно окно в Европу — 
нефтепровод «Дружба», и аль-
тернативы не было, рассказывал 
тогда представитель «Транснеф-
ти». Затем нефтяные потоки были 
перенаправлены в порты Усть-Лу-
га и Приморск. То же самое сейчас 
происходит с нефтепродуктами, 
указывал он.

Главный редактор информаци-
онно-аналитического агентства 
Portnews Виталий Чернов счи-
тает, что основной объем грузов 
нефтепродуктов, которые пере-
бросят из Прибалтики, придет-

ся на Приморск, который к 2018 
году планирует увеличить пере-
валку с 15 млн до 25 млн т нефте-
продуктов, а также Новороссийск. 
Чернов считает, что российские 
порты справятся с этим объемом 
грузов: «Транснефть» как раз ре-
ализует два инвестпроекта «Се-
вер» и «Юг», связанных с увели-
чением мощностей по прокачке 
нефтепродуктов на порты При-
морск и Новороссийск.

Если Россия перебросит 4 млн 
т нефтепродуктов в свои порты 
в 2016 году, то ежегодная выгода 
составит около $16 млн, замечает 
Чернов. К 2018 году, когда через 
российские порты должны экс-
портироваться все 9 млн т, кото-
рые до последнего времени пе-
реваливались через Прибалтику, 
дополнительные доходы составят 
$33 млн, добавляет генеральный 
директор «INFOLine-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. Перевалка 

нефтепродуктов в Новороссий-
ске обходится в $3 на тонну, а в 
Приморске — $4 на тонну, сле-
дует из презентации компании. 
Таким образом, перевалка 9 млн 
т может добавить портам $27–
36 млн ежегодной выручки. Вы-
ручка НМТП за первое полугодие 
2016 года составила $442 млн, из 
них от перевалки нефтепродуктов 
(16,4 млн т) — $75,14 млн.

Токарев также доложил Пути-
ну, что в 2016 году компания пла-
нирует увеличить транспорти-
ровку нефти по магистральным 
нефтепроводам — на 1,5 млн т, 
до 482 млн т. Из них на экспорт 
пойдет 238 млн т, на внутрен-
нюю переработку — 244 млн т, 
добавил он.

Представители двух круп-
нейший российских нефтяных 
компаний — «Роснефти» и ЛУ-
КОЙЛа — не ответили на запро-
сы РБК. 

НЕФТЬ

 Окончание. Начало на с. 1 
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Сколько можно заработать на антикафе с домашними животными

Кот на час

НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Весной 2015 года предпри-
ниматель Владимир Кузин 
открыл первое в Москве кафе 
для любителей кошек. Заве-
дение несколько раз меняло 
адрес, но сейчас «Котики 
и люди» приносят более 
1 млн руб. выручки в месяц.

«Раньше я не был кошатником, а 
сейчас у меня дома живут восемь 
кошек»,  — рассказывает основа-
тель кафе «Котики и люди» Влади-
мир Кузин. Наш разговор за одним 
из столиков то и дело прерывает пу-
шистый рыжий кот — запрыгивает 
на стол и требует внимания хозяи-
на. Именно за общение с котами — 
помимо рыжего их тут еще 23 — 
платят посетители.

Идею открыть кафе, где люди 
могли бы проводить время в обще-
стве кошек, IT-специалист Влади-
мир Кузин подсмотрел на YouTube. 
После того как первое котокафе 
открылось в 1998 году на Тайва-
не, такие заведения распространи-
лись по всей Азии и даже дошли до 
Санкт-Петербурга — в 2011 году там 
открылось первое в России котока-
фе «Республика кошек». Такие кафе 
сильно отличаются от обычных ре-
сторанов: скорее, они похожи на 
клуб, куда посетители приходят не 
ради еды, а чтобы погладить кошек 
и поиграть с ними.

На тот момент Кузин учил-
ся в стартап-академии GVA 
LaunchGurus, и мысль открыть по-
добное заведение в Москве по-
казалась ему перспективной. «До 

этого я всю жизнь работал в IT-ин-
дустрии, вырос от программиста до 
IT-директора в охранной компании 
«Цезарь-Сателлит», но мне хотелось 
стать владельцем собственного биз-
неса», — вспоминает Кузин.

В начале 2015 года Владимир 
вложил все свои сбережения в раз-
работку мобильного приложения 
для поиска и оценки ресторанов 
Me Gusta, но затея провалилась. «В 
ресторанном бизнесе психологии 
гораздо больше, чем в IT, и выйти 
даже с очень грамотным приложе-
нием, которое продумано с точки 
зрения программирования, но не 
психологии, бесполезно», — делит-
ся опытом Владимир. Лучший спо-
соб разобраться в ресторанном биз-
несе, понял он, — это поработать в 
общепите.

Денег на запуск кафе не оста-
валось, попытки получить кредит 
окончились неудачей. «Банки дают 
кредит под понятный финансовый 
план, из которого ясна прибыль, им 
было непонятно, что такое котока-
фе», — вспоминает он. И все же Вла-
димир решил рискнуть второй раз: 
занял у родственников на открытие 
кафе около 3 млн руб.

В первую очередь нужно было 
решить, где брать кошек. Влади-
мир договорился со знакомыми 
заводчиками котят Ларисой Урусо-
вой и Олегом Аграновичем. Соглас-
но СПАРК, сейчас 51-процентная 
доля в ООО «Котикилюди» при-
надлежит Владимиру Кузину и по 
24,5% — Урусовой и Аграновичу.

С помощью заводчиков Влади-
мир нашел частного куратора, го-
тового отдать в кафе девять кошек 

из своего домашнего приюта. Вза-
мен Кузин оплачивал расходы на 
лечение и прививки для кошек, а 
также помогал пристраивать жи-
вотных в семьи по желанию посе-
тителей кафе. Вариант, чтобы кош-
ки жили в кафе постоянно, даже не 
обсуждался, говорит Кузин: «Тогда 
концепция котокафе кажется не-
живой — представьте, десять кошек 
будут жить в кафе 15 лет. Сразу ста-
новится их жалко. А когда посто-
янно меняется прайд, кошки при-
ходят и уходят в семьи, в этом есть 
логика».

КОТОЗАВОДЧИКИ И ЛЮДИ

Первое помещение для кафе пло-
щадью 50 кв. м нашли в одном из 
дворов на Садово-Самотечной 
улице в Москве в начале 2015 года. 
Аренда стоила 300 тыс. руб., но Ку-
зина и его партнеров это не смути-
ло. Напрасно. «Мы не вняли советам 
финансовых аналитиков, которые 
говорили нам, что опасно запу-
скаться в кризис на таких услови-
ях», — вспоминает Владимир.

На открытие кафе ушло почти 
3 млн руб. — можно было бы потра-
тить в полтора раза меньше, но из-
за медлительного прораба ремонт 
затянулся, пришлось три месяца 
выплачивать аренду «вхолостую». 
Для кошек не требуется особого ре-
монта, однако нужно было устано-
вить столбики, по которым они мог-
ли бы лазить, сделать полки разной 
высоты, где они могли бы спать.

Кафе открылось в апреле 
2015 года и за первый месяц ра-
боты собрало неплохую выручку в 

1,5 млн руб. Однако первая волна 
посетителей, пришедшая благода-
ря рекламе в Facebook, быстро сх-
лынула, а новая так и не пришла — 
наступило лето.

К тому же кафе находилось во 
дворе, поток людей просто прохо-
дил мимо. И стало ясно, что 50 кв. 
м — это слишком мало. «Оказалось, 
что с кошками там невероятно тес-
но», — говорит Владимир. С учетом 
технического помещения, где кош-

ки могут отдыхать от посетителей, 
от всей площади оставалось чуть 
больше половины. Выручка вскоре 
обрушилась до 600–800 тыс. руб. в 
месяц. Кафе стало убыточным.

«Мы подумали было, что этот 
проект вообще не для суетливой 
Москвы. Но потом решили, что у 
нас, во-первых, арендная плата 
огромная, а во-вторых, если делать 
заведение, то только на первой ли-
нии и обязательно с окнами. Стали 

«Котики и люди» 
в цифрах

3 млн руб. 
было потрачено  
на запуск кафе

500 руб. — 
средний чек в кафе

Более 1 млн руб. 
выручки в месяц  
приносит котокафе

24 кошки 
из приюта живут в кафе

От 3 руб. до 9 руб. 
стоит минута времени в кафе

В 1998 году 
на Тайване открылось 
первое в мире котокафе

Источник: данные компании

Поминутная тарификация
В антикафе посетители платят не 
за блюда и обслуживание, а за 
проведенное в заведении время. 
Как правило, оплата почасовая 
или поминутная, в стоимость 
времени входят бесплатный 
чай и кофе и иногда закуски 
(печенье, крекеры). По данным 
портала anticafe.ru, в Москве на-
считывается более 50 заведений 
такого формата по цене от 1 руб. 
(«Квартира 7») до 9 руб. («Котики 
и люди») в минуту. Некоторые 
антикафе включают библиотеку, 
возможность для проведения 
презентаций или просмотра 
кино, а также сдают помещения 
под тренинги, мастер-классы и 
праздники. В других заведениях 
можно поиграть в компьютерные 
игры или настольные — кикер, 
настольный хоккей. Или же про-
сто предусмотрены одна зона для 
релаксации, а другая — для рабо-
ты, там можно посидеть с ноутбу-
ком. В отдельных антикафе даже 

есть офисное оборудование.
Рост антикафе сдерживает до-
статочно узкая целевая аудито-
рия — в основном это молодежь, 
которой главное — собраться 
группой и чтобы было недорого, 
говорит генеральный директор 
компании «Ресткон» Елена Пе-
пелица. «Для антикафе основ-
ные конкуренты — это ковор-
кинги, а также обычные кафе, 
где взять кофе один раз за три 
часа может оказаться и дешевле, 
чем в антикафе посидеть», — 
говорит Пепелица. Тайм-ка-
фе — просто маркетинговый ход, 
который может сработать или не 
сработать, считает ресторатор 
Аркадий Новиков. «Люди ходят 
в кафе, чтобы выпить чашечку 
кофе, что-нибудь съесть или 
просто отдохнуть. Если владель-
цы смогут предоставить такие 
услуги, не так важно, за что 
конкретно заплатит клиент», — 
говорит Новиков.

Число кошек в кафе «Котики и люди» со временем увеличилось до 24. «Люди хотят видеть сразу много котиков», — говорит владелец проекта  
Владимир Кузин. Кошку из кафе можно бесплатно забрать домой 
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искать новое помещение», — гово-
рит Кузин.

В декабре 2015 года кафе пере-
ехало на Садово-Каретную — в но-
вом помещении на первой линии 
аренда стоила всего 200 тыс. руб., а 
выручка при этом вернулась к пер-
воначальным показателям. Однако 
с тех пор кафе переезжало еще два 
раза: сначала на Маросейку, а 6 авгу-
ста 2016-го — на улицу Гиляровско-
го неподалеку от метро «Проспект 
мира». Кузин уверяет, что второй 
переезд случился вопреки его же-
ланию: на Садово-Каретной он был 
субарендатором, а хозяин без пред-
упреждения продал помещение. На 
Маросейке было временное приста-
нище в помещении партнеров. Все 
эти метания не пошли на пользу 
бизнесу. Кузин надеется, что хоть 
на Гиляровского кафе задержится 
надолго.

ДЕТИ И КОШКИ

В азиатское котокафе не пускают 
посетителей с детьми, чтобы те не 
мучили животных. Владимир Ку-
зин решил, что в России без детей 
концепция не сработает.

В стоимость времени входят 
кофе, чай, горячий шоколад и пече-
нье. «Мы ввели повременную опла-
ту и неограниченное количество 
напитков. Это не идеальная схема, 
но нам хотелось сделать место, куда 
человек пришел и не думает о день-
гах, чтобы ему было комфортно», — 
говорит основатель кафе.

Кофе и другие напитки в кафе 
посетители делают самостоятельно. 
Чтобы не платить за ремонт кофе-
машины, ее взяли в аренду у кофей-
ной компании Julius Meinl — «Коти-
ки и люди» получили ее бесплатно 
вместе с обязательством ежемесяч-
но закупать кофе на сумму 20 тыс. 
руб. А чтобы сотрудницы не таскали 
бутыли, Кузин арендовал за 5 тыс. 
руб. в месяц кулер, который филь-
трует водопроводную воду.

Сделать полноценную кухню в 
том же помещении, где находятся 
животные, не позволяет закон. При-
шлось обойтись холодильником, из 
которого за дополнительную плату 
посетители могут брать пирожные 
или сэндвичи.

Число кошек в кафе со временем 
увеличилось до 24 — при таком рас-
кладе посетители могут видеть при-
мерно половину из них в течение 
дня. «Для людей важно визуальное 
присутствие кошек, а если их всего 
девять, то половина будет спать или 
прятаться. Соответственно, на виду 
будет всего пять кошек, из которых 
три спрячутся на высоких полках. 
Люди этого не понимают, они хотят 
видеть сразу много котиков», — го-
ворит Кузин.

Кошек можно бесплатно за-
брать домой после собеседования 
с куратором — кому попало не от-
дадут. Сейчас кафе сотрудничает 
с несколькими приютами, напри-
мер с фондом «Пушистые лапки» и 
фондом помощи бездомным жи-
вотным «Лесной приют», которые 

всегда имеют наготове несколько 
здоровых кошек с готовыми вет-
паспортами, прививками и ана-
лизами, которые могут пополнить 
прайд, в случае если кого-то из жи-
вотных заберут домой неравнодуш-
ные посетители.

Чтобы кошка попала в «Котики 
и люди», она должны быть не толь-
ко здоровой, но и социализирован-
ной, неагрессивной, а также макси-
мально непохожей на других котов 
в прайде. «Если у нас есть один бе-
лый кот, второго белого еще мож-
но завести, но третьего, четвертого 
уже бессмысленно, потому что они 
все путаются», — объясняет Влади-
мир. По его словам, за каждую кош-
ку ему приходится платить приюту 
от 3 тыс. до 4 тыс. руб. в месяц — эти 
деньги покрывают расходы только 
на ветеринаров. Кошек кафе содер-
жит за свой счет — это основные 

расходы после затрат на аренду по-
мещения и зарплаты. Ежемесячно 
кормление, витамины, лекарства и 
уход за кошками выливается в не-
сколько десятков тысяч рублей, 
говорит Кузин. В кафе работают 
10–15 человек с почасовым графи-
ком — в основном это студентки, ко-
торые любят кошек.

Основную часть дохода кафе 
получает от посетителей, которые 
оплачивают время. Одна минута в 
кошачьей компании стоит от 6 до 
9 руб. в зависимости от дня неде-
ли и времени суток. В понедель-
ник в кафе «счастливый день» со 
скидками — с 10 до 12 часов цена 
составляет 3 руб. в минуту, с 12 до 
14 — 4 руб., вечером — 5 руб. «За час 

вместе с кофе, печеньем и прочим 
выходит около 180 руб. с человека, 
что совсем недорого для Москвы. 
Тем более кофе у нас хороший, не 
растворимый», — говорит Влади-
мир Кузин.

Еще по 10% от выручки форми-
руется за счет продажи еды и суве-
ниров, которые Кузин с партнерами 
покупают у оптовиков. Из сувени-
ров наибольшей популярностью 
пользуются бижутерия и игрушки, 
а вот книги продаются плохо, гово-
рит Кузин.

Всего котокафе приносит около 
1 млн руб. выручки в месяц, гово-
рит Владимир Кузин. Он надеется, 
что в новом месте на Гиляровского 
этот показатель будет стабильным 
в отличие от тех месяцев, в которые 
кафе переезжало с места на место, 
и со временем вырастет до 1,5 млн. 
Чистая прибыль составляет око-
ло 350 тыс. руб. По словам Кузина, 
большую ее часть он тратит на раз-
витие, например участие в выстав-
ках, а также различные спецпро-
екты — например, хочет сделать 
мобильное котокафе в разборном 
павильоне, которое можно выво-
зить и собирать на различных ме-
роприятиях.

КОТИКИ ШАГАЮТ ПО ПЛАНЕТЕ

По словам Владимира Кузина, 
сейчас в котокафе даже на 115 кв. 
м стало тесновато и шумно из-за 
постоянного потока посетителей с 
детьми. Но переезжать он не пла-
нирует — вместо этого он хочет от-
крыть еще два кафе по подобной 
схеме в Москве до конца года, а за-
тем распространить идею на реги-
оны, чтобы сделать полноценную 
франшизную сеть. «Вообще мне се-
тевые заведения не очень нравят-
ся — идея обычно выхолащивается, 
поэтому мне хотелось бы сделать 
такую сеть, чтобы каждое заведе-
ние было индивидуальным», — го-
ворит он.

Но идея котокафе распростра-
нилась по России и без Кузина. По-

мимо Петербурга и Москвы такие 
кафе уже открыты в Самаре, Каза-
ни, Тольятти, Иркутске, Краснодаре, 
Тюмени и других российских горо-
дах, рассказала РБК основатель ко-
токафе «Мистер Мур» в Воронеже 
Анастасия Пешкова. В ее кафе, от-
крытом в декабре 2015 года, посе-
тители тоже могут забрать понра-
вившегося кота домой. «Основная 
цель заведения не коммерческая, 
она в том, чтобы оказать как мож-
но больше помощи бездомным жи-
вотным», — говорит Пешкова. Тем 

не менее, по ее словам, кафе в Во-
ронеже приносит прибыль.

Владимир Кузин тоже счита-
ет важной социальную роль свое-
го бизнеса. По его словам, сейчас 
«Котики и люди» договариваются с 
детскими домами, чтобы обычные 
дети и дети с особенностями мог-
ли приходить и общаться с кошка-
ми. Первое такое мероприятие уже 
прошло. «Я рад, что могу не просить 
у людей деньги на благотворитель-
ность, а зарабатывать их», — гово-
рит предприниматель. 
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Основную часть дохода кафе получает 
от посетителей, которые оплачивают время. 
«За час вместе с кофе, печеньем и прочим 
выходит около 180 руб. с человека,  
что совсем недорого для Москвы», —  
говорит Владимир Кузин

Экономика антикафе «Котики и люди»,  
тыс. руб. в месяц

Выручка 1210
Плата клиентов за время, проведенное в кафе 1000
Еда 105
Сувениры 105

Расходы, 
в том числе: 735

Аренда помещения (115 кв. м) 220

Аренда кофемашины и покупка кофе 20

Аренда кулера 5

Корм для кошек 40

Лекарства и прочее для кошек 25

ФОТ 275

Закупка еды 50

Лицензии 50

Закупка сувениров 50

Налоги 120
Прибыль 355

Источник: данные компании
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Снижение ставок по рублевым вкладам замедлилось

Затишье перед спадом
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

За прошедший месяц став-
ки по рублевым депозитам 
в крупнейших банках оста-
лись на прежнем уровне. 
Стоит ли ожидать снижения 
доходности по вкладам в сен-
тябре? 

За месяц с 10 августа по 10 сен-
тября ставки по вкладам в рублях 
снизили четыре из 15 крупней-
ших банков, свидетельствуют 
данные ежемесячного монито-
ринга РБК. При этом два банка, 
наоборот, повысили доходность 
вкладов, а девять — оставили ее 
на прежнем уровне.  

В итоге средние ставки по ру-
блевым депозитам почти не из-
менились. Ставки по годовым и 
трехлетним депозитам снизи-
лись всего на 0,1 п.п., до 8,27% 
годовых и 7,48% годовых соот-
ветственно. В предыдущие лет-
ние месяцы ставки снижались 
быстрее. Например, в июне став-
ка по трехлетним вкладам сни-
зилась на 0,31 п.п., а в июле — на 
0,36 п.п.

Замедление темпов снижения 
доходности главный аналитик 
Сбербанка Михаил Матовников 
объясняет сезонным фактором. 
Летом в сезон отпусков люди в 
основном тратят деньги и при-
тока средств на депозиты нет, 
говорит он. Если же вкладчиков 
нужно удержать, продолжает Ма-
товников, то в банке будут появ-
ляться летние предложения  — 
это хоть и не привлечет новых 
клиентов, но действующие мо-
гут пролонгировать свои вклады.

В августе ставки по депози-
там повысили Россельхозбанк 
и Промсвязьбанк. В Россель-
хозбанке доходность по вкла-
ду «Классический» почти на все 
сроки выросла примерно на 0,5 
п.п., а в Промсвязьбанке — толь-
ко на депозиты сроком на шесть 
месяцев и год. Директор по депо-
зитным и расчетным продуктам 
Промсвязьбанка Наталья Воло-
шина говорит, что для сохране-
ния динамики прироста порт-
феля депозитов банк предложил 
вкладчикам сезонные осенние 
вклады уже в августе.

Самые высокие ставки сейчас 
в МКБ, несмотря на то что в ав-
густе доходность по вкладам на 
шесть месяцев и на год умень-
шилась на 1 п.п. Сейчас по этим 
депозитам можно получить 11% 
годовых. Самая высокая став-
ка по трехлетним депозитам — 
8,7% годовых. Такую доходность 
предлагают «Открытие» и Райф-
файзенбанк.

В Банке Москвы ставки по 
вкладу «Максимальный доход» 
уменьшились на все сроки. Силь-
нее всего упала доходность по де-
позиту на полтора года. Сейчас 
ставка по «Максимальному дохо-
ду» составляет 6,45% годовых. В 
июле она была выше — 7,5% го-
довых.

В течение ближайших меся-
цев ставки продолжат снижать-
ся, считают опрошенные РБК 
банкиры и аналитики. Старший 
аналитик группы исследований и 

прогнозирования АКРА Дмитрий 
Куликов говорит, что доходность 
депозитов будет падать, пока 
уменьшается инфляция, при-
чем эти процессы будут продол-

жаться еще долго. Ставки также 
зависят от действий Централь-
ного банка, а в октябре-ноябре 
он с высокой вероятностью сни-
зит ставку, поясняет Куликов. В 

результате до конца года банки 
могут снова заметно урезать до-
ходность вкладов, рассуждает он.

Матовников полагает, что к 
концу года доходность депози-
тов снизится еще на 1 п.п. Воло-
шина также уверена в том, что 
начиная с сентября ставки про-
должат снижаться. Она советует 
фиксировать доходность сейчас, 
причем лучшим вариантом она 
считает вклады с возможностью 
частичного снятия и пополне-
ния.

Председатель совета дирек-
торов МДМ Банка Олег Вьюгин 
считает оптимальным выбором 
вклады на год: строить планы на 
более длительный срок сложно. 
«При этом есть вероятность, что 
инфляция снова начнет расти, а 
вслед за ней начнут повышать-
ся и ставки по депозитам»,  — 
предупреждает Вьюгин. Он ссы-
лается на выступление Эльвиры 
Набиуллиной на форуме «Бан-
ки России — XXI век», где глава 
Центрального банка заявила об 
избытке ликвидности, который 
может привести к росту креди-
тования. По словам Вьюгина, при 
таком сценарии инфляция мо-
жет немного вырасти, что заста-
вит банки увеличить доходность 
депозитов. «Но это очень мало-
вероятно и точно не случится в 
ближайшие месяцы», — говорит 
Вьюгин. 

Доходность депозитов 
будет падать, 
пока уменьшается 
инфляция, причем 
эти процессы будут 
продолжаться еще 
долго, отмечает 
эксперт

Максимальные ставки по вкладам на сумму 50 тыс. руб., % 
В 15 крупнейших банках по объему вкладов физических лиц, по данным Frank RG; без учета вкладов, открываемых онлайн

Банк 
Срок депозита, мес.

Название вклада
1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк 5,15 5,55 5,9 6,25 6,1 6,1 5,95 5,95 5,8 «Сохраняй»

ВТБ24 — — — — — — — — — нет вкладов на сумму 50 тыс. руб.

Альфа-банк — — 6,9 7,5 7 7 6,9 5,2 6,8 «Победа», «Премия», «Потенциал»

Газпромбанк — — 7 8,2 7,2 6,9 6,8 6,6 6,6 «Сезонный максимум», «Перспективный», «Накопительный»

Россельхозбанк 6 6,2 7,35 7,9 8,2 8,5 8,6 8,65 8,7 «Классический»

Банк Москвы — — 6,7 7,2 7,2 6,45 6,3 6,3 6,15 «Максимальный доход»

Райффайзенбанк 3 2 5,5 6 6,5 5,2 6,5 — —  «Свобода действий», «Выгодный»

Промсвязьбанк 7,5 — 8 9 9,5 — 8 — — «Моя выгода», «Солидный процент»

«ХМБ Открытие» 7 7,15 8,15 8,9 9,2 7,7 8,7 7,7 8,7 «Максимальный», «Универсальный»

«Хоум Кредит» — — — — 8,75 — — — 9 «Доходный год», «Капитал»

Бинбанк — — 8,7 8,95 9,2 — 8,4 — — «Максимальный процент»

«Уралсиб» — — 7,5 8 8 7,3 7,3 — 7,3 «С максимальной ставкой»

Росбанк — — 7,2 7,8 7,9 8,1 8,2 — 8,3 «150 лет надежности»

МКБ 7 7 8,5 11 11 — — — — «Сберегательный+вклад», «Все включено» тариф Максимальный доход

«Русский стандарт» — — 9 9,5 10 — 9 — — «Максимальный доход»

Средняя ставка 5,94 5,58 7,42 8,17 8,27 7,03 7,55 6,73 7,48

 – банк понизил ставку          – банк повысил ставку

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 9 сентября 2016 года
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